



CORTES GENERALES

INFORME RELATIVO A LA VISITA DE LA COMISIÓN MIXTA PARA LA UNIÓN EUROPEA DE LAS CORTES GENERALES A ATENAS, DEL 11 AL 13 DE ENERO DE 2023

Una delegación de la Comisión Mixta para la Unión Europea de las Cortes Generales, encabezada por su Presidenta, Sra. Susana SUMELZO JORDÁN, viajó a Atenas los días 11 a 13 de enero de 2023, para realizar una visita bilateral al Parlamento y Gobierno helenos, en el marco de los preparativos de la Presidencia española del Consejo de la UE en el segundo semestre de 2023.

La delegación estuvo compuesta por los siguientes parlamentarios, todos ellos miembros de la Comisión Mixta para la UE, y portavoces de sus respectivos grupos parlamentarios:

- **Sra. Susana SUMELZO JORDÁN, Jefa de Delegación (Grupo Socialista en el Congreso)**
- **Sr. Pere Joan PONS SAMPIETRO (Grupo Socialista en el Congreso)**
- **Sr. Rubén MORENO PALANQUES (Grupo Parlamentario Popular en el Senado)**
- **Sr. José María SÁNCHEZ GARCÍA (Grupo Parlamentario VOX en el Congreso)**
- **Sr. Antonio GÓMEZ-REINO VARELA (Grupo Parlamentario Confederal Unidas Podemos - *En Comú Podem* - Galicia en Común, Congreso de los Diputados)**
- **Sra. Mariona ILLAMOLA DAUSÀ (Grupo Parlamentario Plural en el Congreso)**

La Delegación estuvo asistida por el Sr. Manuel DELGADO-IRIBARREN GARCÍA-CAMPERO, Letrado de la Comisión Mixta para la Unión Europea y por la Sra. Carmen SÁNCHEZ-ABARCA GORNALS, Letrada de las Cortes Generales ante la Unión Europea. Acompañó a su vez a la delegación, durante todos los puntos previstos en el programa, el Ministro Consejero de la Embajada de España en Grecia, Sr. Emilio VILANOVA.



CORTES GENERALES

Jueves, 12 de enero de 2023

- 09h30-10h30 - Encuentro con el Presidente, Sr. Maximos CHARAKOPOULOS, y delegación de la Comisión Permanente de Administración Pública, Orden Público y Justicia del Parlamento heleno

En la sala 168 del Parlamento heleno, a las 9h30 del 12 de enero, comenzó la primera reunión prevista en el programa. El Sr. **Maximos CHARAKOPOULOS** se centró en la cuestión migratoria, recordó en relación con las fronteras externas de la UE, Grecia y España, que durante muchos años el peso de la gestión de los flujos migratorios recayó sobre nuestros países, los socios europeos se negaron a asumir sus responsabilidades, especialmente en el caso de niños que viajaban sin custodia. Esta situación debe cambiarse, creándose zonas en las fronteras para el control de los flujos migratorios, y España está enfrentando problemas semejantes. En Grecia, este tema tiene una dimensión adicional que lo hace aún más complejo, porque el tema de los migrantes ha sido instrumentalizado por Turquía. Ankara usa a los emigrantes como arma de presión frente a Grecia. La manera en que se ha gestionado la llegada de los emigrantes de Ucrania era un buen ejemplo de cómo debía avanzarse, señaló. Consideró que esta visita era una muy buena oportunidad para estrechar los vínculos entre el Parlamento griego y el español.

La Sra. **SUMELZO** agradeció la bienvenida a la Delegación de las Cortes Generales, y mostró su satisfacción por poder participar en este ejercicio de diplomacia parlamentaria, por todas las cuestiones que los parlamentarios podrían debatir acercando las posiciones de España y Grecia en la solución de los problemas comunes. En un año importante para España, la Presidencia española del Consejo de la UE en el 2º semestre representa una ocasión única para impulsar las prioridades españolas. Desde España consideramos muy importantes establecer relaciones parlamentarias con países cercanos y amigos con los que compartimos vínculos históricos y emocionales importantes. Acto seguido, presentó a los miembros de la delegación.

El Sr. **Efstathios KONSTANTINIDIS**, Secretario de la Comisión, señaló en su intervención que los flujos migratorios procedentes de Turquía presionan mucho en el Mar Egeo, se mantienen en los últimos meses, en los que Turquía no respeta los acuerdos firmados con la UE. Usan una propaganda, acusando a Grecia y a FRONTEX por el retorno (*push back*) de los migrantes.

El Sr. **Antonios MYLONAKIS**, coincidió en señalar que Grecia y España comparten muchos problemas, y señaló que no solo el sur, sino toda Europa tiene que asumir sus responsabilidades en relación con la política migratoria. Otro tema muy serio para Grecia es su problemática relación con Turquía, el revisionismo turco en los últimos años ha causado problemas, es un *bullying* del Presidente Erdogan contra el pueblo griego. En algún momento, previó un accidente o una escalada que no será responsabilidad griega. La situación está cambiando, y no lo hizo estas afirmaciones desde la oposición que representa su partido, *Solución Griega*, sino que lo consideró una cuestión de estado. Desde 2005 a 2019, los Gobiernos griegos no han armado más a su país, por distintos motivos. Si bien reconoció el enorme impacto de los memorandos y la crisis económica en Grecia,



CORTES GENERALES

consideró que había sido un error el no ayudar a las fuerzas armadas griegas. Por ello, pidió que trasladaran al Gobierno español que cualquier ayuda a Turquía es un golpe contra el pueblo griego. España está fabricando un portaviones para la armada turca, y el objetivo de Erdogan es atacar a Grecia y sus islas más cercanas a Turquía, como sucedió en 2011 en Irkia. Denunció otro problema, el que representan los pinchazos telefónicos y que dominan el debate político nacional griego.

El Sr. **Konstantinos ZACHARIADIS**, destacó por su parte que a raíz de la guerra en Ucrania, ciertos países que eran muy negativos a un reparto equitativo de los flujos migratorios (en particular citó a los países de Visegrado) ahora están a favor de participar en este reparto. Concluyó mencionando dos cuestiones, en primer lugar la cuestión de Chipre, desde hace más de 2 décadas, se trata de cuestiones que no atañen sólo a Chipre, sino a Grecia y a toda Europa. Chipre es un Estado miembro de la UE, y desde hace 4 décadas se encuentra bajo ocupación turca. Nadie puede decir que ignora el papel de Turquía en esta región, pese a que es totalmente negativo y desestabilizante. Ello afecta también a Libia, y a la guerra en Siria, las tensiones en el Egeo - citó que en diciembre 2022, hubo tensiones por los intentos turcos de extender su zona marítima más allá de las dos millas hacia la costa cretense.

Por parte española, tomó la palabra en primer lugar el Sr. **Pere Joan PONS**, quien comenzó agradeciendo todo el trabajo que había permitido la celebración de esta reunión; y aludió a la actual amenaza permanente a la democracia, como se había visto unos días antes en Brasil. En relación con Ucrania, lo consideró una "batalla de Salamina" europea, y lo relacionó con la migración y el refugio. El Ministro de Asuntos Exteriores de Lituania coincidió en señalar que la crisis de Ucrania había cambiado la óptica sobre la migración. Tanto Grecia como España tienen vínculos muy fuertes con Ucrania, y debe verse la oportunidad de trabajo por la integración que ello representa. En relación con la Comisión de Administración pública, y de cara a la Presidencia española del Consejo de la UE, citó el informe sobre el Estado de Derecho, que en 2023 hará por primera vez recomendaciones específicas. Citó a su vez la subida del salario mínimo que se había aprobado en Grecia recientemente. Recordó que 2023 es el año de la igualdad de género, y será por ello importante trabajar en esta cuestión. Otro objetivo de España será incluir la política de turismo en el presupuesto europeo. Otro tema que se hablará en 2023 es la reforma del mercado eléctrico, es una cuestión mayor, España tiene un tercio de las renovables a nivel europeo, debe trabajarse en el control de precios y en evitar la pobreza energética. Concluyó apostando por potenciar la Unión por el Mediterráneo, y la relación con América Latina, es fundamental para España que esta cuestión esté sobre la mesa.

El Sr. **MORENO** consideró una gran oportunidad esta reunión, que mostraba las sensibilidades y problemas de otros Estados miembros, como Grecia, y mostró su sorpresa respecto a la sensibilidad griega frente a Turquía, que consideró no era conocido para el resto de Estados miembros de la UE. Turquía forma parte de la OTAN, hay un gran paralelismo entre relación con la de España con Marruecos, quien usa la migración ilegal para presionar con otros objetivos, en paralelo a reclamaciones territoriales, como el Sáhara, Ceuta y Melilla. Los problemas son comunes, y las soluciones en ambos casos no pueden ser nacionales, señaló, sino que deben ser europeas. Citó otros actores en este conflicto, las mafias, que cuando hay presión en el este, se desplazan al oeste, y viceversa, de ahí a su vez la necesidad de una solución europea. En relación con el Estado de



CORTES GENERALES

Derecho, denunció que la tentación por subvertirlo es diaria, o al menos para adaptarlo a los intereses particulares. Dentro de la justicia, citó el tema de la euroorden, las leyes de pueden modificar, pero hay que respetar las leyes en vigor en la UE, un juez belga o alemán no puede poner en cuestión lo que dice un juez español o griego.

La **Sra. Konstantina GIANNAKOPOULOU** dio la bienvenida a la delegación española y coincidió en señalar que Grecia y España, así como todos los países del sur de Europa, comparten problemas y por ello es necesario profundizar más aún en nuestra colaboración, sobre la base de los principios comunes. Criticó la instrumentalización de los flujos migratorios por parte de Turquía y Marruecos, sería por ello necesario ver cómo podría presionarse la UE para encontrar soluciones a estos flujos que llegan, en primer lugar, a los países que están en primera línea fronteriza. Es un tema de democracia y Estado de Derecho, que no debe darse por sentado, tras ver los asaltos a las instituciones en dos de los países más grandes del mundo, EEUU y Brasil. Criticó que cuando un miembro de la OTAN amenaza a otro miembro de la OTAN, los demás miembros no colaboren para frenar esta situación

- 10h30-12h - **Encuentro con el Primer Vicepresidente del Parlamento griego y Presidente de la Comisión de Asuntos Europeos, Sr. Nikitas KAKLAMANIS; y con el Primer Vicepresidente de la Comisión de Asuntos Europeos, Sr. Dimitrios KAIRIDIS**

El **Sr. KAKLAMANIS** abrió la reunión, presentando su trayectoria profesional y su cercanía con España. Dio la bienvenida a los parlamentarios españoles a Grecia, ajetreado país, y destacó a su vez sus preocupaciones comunes con España, como la seguridad y el necesario fortalecimiento de la colaboración bilateral. En unos meses, España asumirá la Presidencia, y aprovechó la oportunidad para pedir que los parlamentarios presentes usasen toda su influencia para que los Parlamentos nacionales y el Parlamento Europeo encuentren la posición que merecen dentro de la familia europea. En relación con la guerra en Ucrania, lo comparó con la invasión turca en Chipre, de la que nadie habla. El Derecho comunitario no va a cambiar para adaptarse a los deseos turcos, sino que ha de ser al contrario. Apostó por una cooperación reforzada de los países del sur, en el mismo formato que los países de Visegrado. España es un gran país, y debe tomar iniciativas que Grecia está dispuesta a apoyar.

La **Sra. SUMELZO** destacó la importancia de la diplomacia parlamentaria, en el 2º semestre de 2023 España asumirá la Presidencia, y los países mediterráneos necesitan una Europa fuerte, y para ello Grecia y España deben ir de la mano. Acto seguido, presentó a la delegación española.

El **Sr. KAIRIDIS** enfatizó que esta reunión se relacionaba con un desánimo, en Praga observaron una alianza del este en cuanto a temas de seguridad y estrategia en Europa, a favor de la integridad territorial de Ucrania, pero a favor de que 9 países de Europa condenaran la agresión turca, la enmienda no se aprobó. Es necesaria más coordinación entre los países del sur; hemos sido demasiado introvertidos, no se puede frenar la promoción de nuestros intereses comunes. Un tema clave sería la seguridad del frente sur, no sólo del frente oriental, y la agravada y peligrosa



CORTES GENERALES

agresividad de Turquía, que aumenta según se acercan sus elecciones. Sería un error que los fondos de recuperación no fueran plenamente aprovechados por el sur, que es donde más se necesitan. Insistió en que todos los presentes eran amantes de España, y las relaciones entre ambos países son muy estrechas.

El Sr. **GÓMEZ-REINO VARELA**, en relación con los temas planteados por el Presidente, y el desánimo tras la reunión de la COSAC en Praga, consideró que es necesario cambiar la perspectiva, la guerra no puede copar el debate europeo. Señaló que, en relación con la cuestión europea, ha habido un cambio de paradigma total.

La Sra. **ILLAMOLA** destacó la necesidad de reforzar el papel de los Parlamentos nacionales, y el control de subsidiariedad de las iniciativas legislativas de la UE. Manifestó que comparte las críticas al reparto de los fondos de recuperación y a su control parlamentario.

El Sr. **PONS** manifestó la importancia de la participación ciudadana en la COFE, y en relación con el fondo de recuperación tras la pandemia, señaló que en España se habían recibido 31.000 millones de euros, y se habían comprometido 38.000 de millones, pese al problema de absorción que existe, apuntó.

El Sr. **KAIRIDIS** consideró inconcebible que los aliados de Grecia armen a Turquía, cuando ese país amenaza a Grecia. EEUU ha bloqueado la venta de los aviones F16 a Turquía, no puede entender cómo no lo hacen los Parlamentos aliados, no para amenazar a Turquía, sino para proteger a Grecia. Pese a que la sede de FRONTEX está en Varsovia, Polonia no disfruta de la protección de esta agencia. Recordó el año 1991, cuando un millón de albaneses llegó a Grecia y fue una incorporación modélica. Hoy no existe ni un solo problema con los albaneses, como sí sucede en Bélgica o Francia con los marroquíes.

El Sr. **Ioannis BOURNOS**, insistió en el conflicto con Turquía, y se interesó por la opinión de España al respecto. Consideró un ejercicio muy interesante la Conferencia para el Futuro de Europa (CoFE), y señaló que la clave sería en qué medida las instituciones europeas pondrían en práctica las conclusiones de la CoFE, reconociendo que no era el momento más favorable.

El Sr. **MORENO**, en relación con los pinchazos de móviles, consideró que se tenía que investigar porque condicionaba la acción de los Gobiernos, tanto a nivel nacional como europeo. De cara a la Presidencia española del Consejo de la UE, señaló la complicación que suponía la convocatoria de elecciones generales en España, y destacó dos prioridades, la primera la relación con América Latina, y que se cierre el Acuerdo con Mercosur.

El Sr. **VILIARDOS** insistió en que Turquía está amenazando a Grecia y no está colaborando con los flujos migratorios; actúa como miembro de la UE sin serlo, y Alemania arma a Turquía, con la marina, al igual que hace España con porta aviones. Se mostró en contra de los flujos migratorios descontrolados, deberían realizarse devoluciones en las fronteras europeas. Denunció a su vez que los turcos están pescando en aguas territoriales griegas. En cuanto al futuro de Europa, se mostró de



CORTES GENERALES

acuerdo con la posición de la UE frente al escándalo de los lobbies, cada país tiene que resolver sus problemas,

- 13h10-15h – **Comida de trabajo ofrecida por el Parlamento griego en honor de la delegación de la Comisión Mixta para la UE de las Cortes Generales**

A esta comida de trabajo, que tuvo lugar en el hotel *St George's Lycabettus*, a las delegaciones griega y española se sumó el **Sr. Papandreu, antiguo Primer Ministro griego**.

- 15h30-16h50 - **Encuentro con los Presidentes y sendas delegaciones de la Comisión de Asuntos Económicos y la Comisión de Productividad y Comercio, Sr. Stravros KALOGIANNIS y Sr. Georgios VLACHOS**

El **Sr. KALOGIANNIS** destacó que la actual es la crisis energética más importante en mucho tiempo, en 2023 habrá trimestres de disminución de la economía, pese a ello la economía griega muestra una fuerza y resiliencia muy relevantes. La política griega ha acometido reformas durante los últimos 3 años y medio, y continuará haciéndolo, hasta las elecciones generales que serán en unos meses. Se han dado más de 50.000 millones de euros para ayudar a los hogares, a los que se han reducido los impuestos y subido las pensiones. El nivel de desarrollo de Grecia en 2023 será tres veces más del promedio europeo, y en este contexto, señaló, Grecia y España pueden cooperar en temas de interés común. En cuanto a la reforma del marco de gestión económica, se mostró a favor de los planes de austeridad de los planes de estabilidad, así como a favor de la creación de un ámbito favorable para la transición verde.

La **Sra. Eftychia ACHTSIOGLOU** destacó que el PIB griego es el más bajo de Europa, por debajo de Bulgaria, y destacó que el salario mínimo tiene un valor aún más reducido en Grecia, la política no ayuda al ciudadano y a la economía, existen grandes desigualdades sociales. En *Syriza* han visto que el Gobierno español ha tomado medidas como el salario mínimo, que deberían tomarse en Grecia, donde el salario mínimo no se ha aumentado desde 2010, con la consiguiente pérdida del poder adquisitivo de los ciudadanos griegos. Apostó por fomentar el empleo, y ayudar a los más desfavorecidos.

El **Sr. VILIARDOS** se mostró en contra de las exploraciones de gas natural, y abierto a las perspectivas futuras para el desempeño de empresas españolas en territorio griego, en particular les animó a participar en la producción de pilas, y también en el programa corveta de la UE. La pandemia es una oportunidad para fomentar la economía en Grecia y en su zona económica, también en el hidrógeno verde y en el sector turístico. Está dándose un crecimiento anárquico del turismo en Grecia; como *AirBnB*, que ya ha sido regulado en España.



CORTES GENERALES

El Sr. **Sr. KALOGIANNIS** procedió en ese momento a dar la palabra a la delegación española. Intervino en primer lugar el **Sr. SÁNCHEZ**, quien criticó que el tope de gas es solo un ajuste en el comercio mayorista, que no repercute en los usuarios rebajando el precio final de la energía; en cuanto a los fondos de recuperación, España según los últimos datos de diciembre 2022, el 65% están adjudicados a las Administraciones Públicas, no al sector privado, y la percepción por el beneficiario de los fondos supera escasamente el 20%, es por tanto muy deficiente. Se preguntó por el cambio en la orientación económica de la UE a raíz del coronavirus, pasando de la austeridad a un endeudamiento difícilmente sostenible.

La **Sra. ILLAMOLA** señaló, en la última intervención de la sesión, que la cuestión de la intervención telefónica, que se había producido también con autoridades de *Junts*, su partido político, tenía que ser investigada.

– 17h-18h - Encuentro con el Ministro Adjunto de Asuntos Exteriores, encargado de asuntos europeos, Sr. Miltiadis VARVITSIOTIS

Esta reunión, que tuvo lugar en la sede del Ministerio griego de Asuntos Exteriores, comenzó con la intervención del **Sr. VARVITSIOTIS**, quien agradeció la visita y puso de relieve los aspectos comunes que comparten con el gobierno español, destacando la necesidad de que la UE preste más atención al Mediterráneo, pues su estabilidad resulta fundamental. Destacó que Grecia está a 600 km. de la frontera con Ucrania, que ellos siempre han mantenido una relación muy intensa con este país y que por eso le apoyaron desde el principio ante la invasión rusa. Pero consideró que hay también otros problemas en el Mediterráneo que también deben atenderse como la situación en Libia, Siria y, en particular, Turquía que de un tiempo a esta parte está cometiendo reiteradas violaciones del Derecho internacional, desestabilizando la región. Se puso a continuación a disposición de los miembros de la delegación española para que plantearan los asuntos que entendieran conveniente plantear.

La **Presidenta SUMELZO** agradeció al Ministro Adjunto que hubiese tenido tiempo para atender a la delegación española y recordó la próxima presidencia que corresponde a España ejercer a partir del 1 de julio de este año.

El **Sr. PONS** manifestó compartir la preocupación del Ministro Adjunto por los problemas en el Mediterráneo y la oportunidad de la presidencia española para tratar aspectos como el de la energía, la política social o la recuperación económica. Defendió un mayor apoyo europeo al turismo, así como a las relaciones con Latinoamérica.

El **Sr. MORENO** subrayó que resulta imprescindible que la presidencia española dé un especial relieve a los problemas del Mediterráneo, refiriéndose a continuación a la orden europea de detención y entrega y las funciones que debe desempeñar en el marco de la colaboración entre Estados para la defensa del Estado de Derecho, preguntando por el criterio del gobierno griego al respecto.



CORTES GENERALES

El Sr. **SÁNCHEZ** manifestó que su grupo quiere cambiar varias de las políticas comunitarias, preguntando por el criterio del Ministro Adjunto sobre la posibilidad, contraria a la opinión de su grupo, de que la UE evolucione hacia un mayor federalismo.

El Sr. **GOMEZ REINO** preguntó por las elecciones turcas y si los resultados pudieran influir en los problemas actuales que está planteando dicho gobierno en la actualidad. Y también sobre la situación de los Balcanes occidentales.

La Sra. **ILLAMOLA** planteó la cuestión de las regiones dentro de la UE y la necesidad de que tengan un mayor papel en su funcionamiento. Asimismo, preguntó sobre la opinión del Ministro Adjunto en relación con la presión migratoria.

El Sr. **VARVITSIOTIS** agradeció las preguntas y manifestó que defiende la importancia de la diplomacia parlamentaria. Respecto a la gobernanza económica consideró que en la actualidad la zona euro es más segura que antes y que los gobiernos han aprendido que deben ser estrictos en materia presupuestaria y de gasto público. Estimó que dicha gobernanza es uno de los retos de la presidencia española, si bien hasta la fecha se han producido pocos avances. Respecto a Ucrania manifestó que su gobierno ha realizado junto con Rumanía y Bulgaria un programa de cooperación militar. Añadió que comparte el criterio de que el turismo es un sector particularmente relevante para toda Europa, y en especial para Grecia. En lo que se refiere a Latinoamérica, sostuvo que respecto a Venezuela tiene que haber una respuesta unitaria y realista. Añadió que la situación de los Balcanes occidentales es importante para toda la estabilidad europea y que es preciso seguir dando pasos en esa línea. No es partidario de un federalismo europeo y considera que el pueblo griego tampoco lo es. Respecto al Estado de Derecho, recordó que el examen que lleva a cabo la UE es duro y a nadie le gusta pero que resulta fundamental en la actualidad. En cuanto a Turquía, no ve que se den las condiciones para la celebración de unas elecciones libres. Considera que el gran problema que tiene el gobierno turco es la situación económica, con un 80% de inflación y que Erdogan quiere tener las manos libres para actuar en la región. Considera que incluso si no fuera elegido Erdogan resultaría difícil que la situación cambie. Pidió a España que apoye el embargo de armas a Turquía como han hecho ya Italia y la República Federal de Alemania. Reiteró la necesidad de coordinación entre los países mediterráneos, añadiendo que si bien considera que las regiones deben ser tenidas en cuenta en la UE, esta es una organización de Estados. Respecto a la inmigración, afirmó que la UE debe decidir si quiere un espacio abierto o no, y que ellos defienden que existan controles y unas fronteras seguras. Concluyó sosteniendo la necesidad de desarrollar más la cooperación policial y penal, dando un correcto funcionamiento a la euroorden; y que el caso de los eurodiputados corruptos recientemente investigado por las autoridades belgas, debería tratarse también en el ámbito europeo.

La Sesión concluyó a las 18:30 horas.



CORTES GENERALES

– 20h30 - **Cena ofrecida por el Embajador de España en Grecia, Sr. Carles CASAJUANA**

El programa de esta jornada finalizó con la cena que ofreció a los parlamentarios en su residencia el Embajador de España en Atenas, **Sr. Carles CASAJUANA**, a la que asistieron a su vez como diplomáticos de la Delegación, el **Ministro Consejero, Sr. Emilio VILANOVA MARTÍNEZ-FRÍAS**, el **Consejero, Sr. Ivo PASCUAL HERRERA** y el **Agregado de Defensa (Militar, Naval y Aéreo), C.N. D. Federico Antonio GARCÍA CASTRO**.

Al día siguiente, 13 de enero, una vez finalizado el programa oficial, la Delegación regresó a Madrid.

Madrid, a 31 de enero de 2023

Los Letrados de la Delegación

Manuel DELGADO-IRIBARREN
GARCÍA-CAMPERO

Carmen SÁNCHEZ-ABARCA GORNALS